DISCURSO

- Icido el 9 de Enero de 1878

EN LA SESION INAUGURAL

db la

ACADEMIA DE MEDICINA Y CIRUJÍA

DE ZARAGOZA

FOR

DON: VICENTE ALMENARA, Y ALMENARA

ACADÉMICO NUMERABIO

PRECEDIDO DE UNA RESEÑA DE LOS TRABAJOS DE LA CORPORACION

DUBANTE IL AÑO 1478

D. Jose Redondo y Lostale

SECRETARIO DE GOBIERNO



ZARAGOZA.-1878. IMPRENTA DE GALLIFA HERMANOS Y COMPAÑIA Empero nunca las dichas son completas, siempre algun hondo pesar las acibara; así es que à la inmensa satisfaccion que este cuerpo consultivo esperimentó con la venida de tan ilustrados consocios, ha acompañado el no menos profundo sentimiento de ver cortado por la Parca el hilo de la existencia de uno de sus Sócios corresponsales más antiguo, pues data su nombramiento desde el 6 de Junio de 1831. El laborioso, el venerable anciano Dr. D. Cárlos Viñolas y Borrell, muerto en los baños de Segura, provincia de Teruel, el 14 de Agosto de 1875, à la edad de 73 años.

Cárlos Viñolas fué un modelo de talento y aplicacion, pues desde el año 1812 que obtuvo uno de los cinco premios conferidos à los más sobresalientes en la primera enseñanza, hasta el dia de su fallecimiento, su vida ha sido una larga carrera de títulos y consideraciones, ya que no de remuneraciones.

Cursante de latin en las aulas de Lérida ganó à oposicion una de las becas de aquel Seminario Conciliar.

Alumno de Medicina en la Universidad de Zaragoza obtuvo el grado de Bachiller némine discrepante, defendió con lucimiento el entonces llamado acto mayor de conclusiones pro múnere universitatis, y lo que es más todavía, sustituyó la cátedra de clínica Médica en el curso de 1827 á 1828, con autorizacion del Claustro, probando esto el concepto aventajado en que sus Maestros le tenian.

Graduóse de licenciado en Medicina en la Facultad de Barcelona en 22 de Agosto de 1828, y un mes despues la villa de Pina le nombraba su Médico titular prefiriéndole entre doce pretendientes: no transcurrieron tres años cuando ya esta Academia de Medicina y Cirujía le declaraba en 6 de Junio de 1831 su Sócio corresponsal en justo premio à una Memoria sobre el herpetismo, que presentó y tuvo el honor de leer en una de sus sesiones.

Trasladado à la villa de Quinto en el año 33, viósele desplegar una actividad inconcebible y grandes talentos médicos en la terrible epidemia del cólera morbo asiático del año 34, y en la no menos mortífera

de tifus que afligió á dicha villa en 1836, siendo el mismo Viñolas atacado de la peste con tal violencia, que hubo momentos] en que se creyó habia perdido la vida; y como siempre sucede en España, por mucho favor en Real órden de 5 de Marzo de 1841, le fué concedida la cruz de epidemias en vista de los eminentes servicios prestados á la poblacion en estas dos épocas terribles.

Eran tales su abnegacion y patriotismo que, no satisfecho todavía con las ingratitudes que lleva consigo el ejercicio de la
Medicina como titular en un partido, deseoso de contribuir por su
parte à la terminacion de la guerra civil, que, entonces como
ahora, afligia à España, entró en Sanidad Militar como Ayudante
provisional el 20 de Noviembre de 1836 y fué al ejército del Norte;
el año 37 pasó al ejército del Centro como Secretario de la Consultoría y el 38 ascendió à segundo Ayudante, siendo despues
condecorado con la Cruz de la Real Orden Americana de Isabel
la Católica por su comportamiento como médico en la gloriosa
batalla de Chiva; fué destinado à los hospitales militares de Teruel
y Alcañiz durante su bloqueo, y por último al de Zaragoza, desde
donde, por haberse quebrantado notablemente su salud, hubo de
solicitar Real licencia para separarse del servicio, que le fué concedida en 18 de Junio de 1839.

Atento al restablecimiento de su salud, no por eso dejó de seguir los adelantos de la ciencia que con tanto ardor cultivaba, si es que además se preparó en todas las asignaturas para recibir en Madrid en Febrero de 1846 el grado de Doctor en Medicina y Cirujía; y como si para este talento cada grado hubiese de llevar anejo el título de una Academia, optó y mereció el de sócio corresponsal de la Academia de Medicina y Círujía de Barcelona que le fué conferido en 2 de Abril de 1859.

Ya interino, ya propietario, ha sido durante 32 años médico director de las aguas minerales de Quinto y seis de los baños de Segura, y en ambas direcciones fué lo que habia sido como médico militar y como médico de partido, honrado, laborioso, inteligente y consagrado al estudio, al cariño de la familia en quien adoraba y á la educación de sus hijos en quienes idolatraba.

Ved aquí una existencia brillante para la ciencia, pero llena de amarguras y sinsabores para el sabio Viñolas; siempre expuesta su vida por salvar la agena, y le veis dejar esta transitoria vida sin que jamás hayan remunerado sus inmensos sacrificios los que à manos llenas otorgan favores; estipendios; gerarquias y consideraciones por casos y cosas que debieran darse al olvido ó premiarse con el desprecio.